

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Lunes 23 de Diciembre de 1908.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

## Jaime Comas MÉDICO-OCULISTA

Consultorio especial para enfermedades de los ojos y anomalías de la visión.

Laboratorio de análisis clínico y bacteriológico (análisis de tumores, orinas, esputos, sangre, leches, etc., etc. Determinación de especies bacterianas).

Consulta de 10 a 1, días laborables—Cadena 2 principal, Palma



### Esanofele

Remedio INFALIBLE contra las Fiebres—Tercianas

Curación segura en 15 DIAS

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

ANOFELE Mosquito que propaga las tercianas

## AMISTAD

A pesar de todos los encantos de la civilización novecentista, desde el chubasquero hasta el aeroplano, nadie ha inventado por ahora un microscopio moral de suficiente amplitud para explorar los repliegues del alma y descubrir los sentimientos del corazón ageno sin necesidad de juzgar equivocadamente de él el propio. Si alguien lo inventase mereciendo por ello patente vitalicia, libre de anualidades, tal vez se viera que en estos dichosos tiempos de retórica modernista y poética superficialidad, es la amistad psicológicamente idéntica a como era cuando el desterrado vate cantó el *donce eris felix*, cuya traducción huelga, porque de sobra la saben los eruditos estudiantes de boina azul con galoncillo blanco.

No hay duda de que la amistad brota casi espontáneamente en el corazón humano, el codo con codo en el teatro, en el tranvía ó en el paseo, un encuentro en la calle ó una presentación de puras circunstancias, para conceder título de amigo, aún negando trato de amistad, á cualquier desconocido que se nos ponga por delante.

La Psicología académica (entendiendo por tal la que se enseña en las aulas) no acierta á explicar debidamente la intuitiva simpatía ó antipatía que sin causa notoria nos inspiran las personas con quienes nos relaciona el hormigueo de la vida. Porque contra nuestro conocimiento de la ligereza con que á los casos, demas sobrecoge, según los casos, un intenso sentimiento de hostilidad ó benevolencia hacia determinadas personas, como si la interna voz que calladamente resuena en el corazón nos intimara á precavernarnos de unas y nos exhortara á confiamos en otras.

Para ecuanimizar estos extremos igualmente pasionales, es preciso que la elevación espiritual, el dominio de sí mismo, refrene la antipatía no consistiendo que decaiga en odio y contenga la simpatía de modo que no degeneren en condescendencia. Así, el hombre armónicamente equilibrado, á nadie tiene por amigo ni por enemigo y sin esfuerzo practica la rara virtud cívica de hacer justicia al adversario y la difícil virtud religiosa de amar al prójimo como á sí mismo, pues aprendió de Kempis que: *mañana estarán contigo los que hoy están contra tí y contra tí los que hoy están contigo.*

Comúnmente nos determinamos á la amistad por emoción sin detenernos en la reflexión, y así suele suceder que la recelosa antipatía con que al principio miráramos á una persona, se trueque en ardiente simpatía en cuanto la frecuencia de trato ó el toque de la prueba nos descubre en ella no sospechadas bellezas de alma. Por el contrario, puede ocurrir también que la simpatía falle en la ocasión, y del concepto nos caiga el amigo en quien más ciegamente teníamos puestas nuestras complacencias. No es, pues, maravilla que dramaturgos y novelistas naufraguen al sondear el corazón humano.

Peró la amistad mundana es en resumen término una concesión multirreproca, un trato de mutua tolerancia, un comercio social con cuenta corriente de los favores que se hacen y los que se reciben, de modo que no resulte saldo en contra. Favor con favor se paga. Tal es la ley constitutiva de la sociedad civil, que pone en mira de incorrección y torpeza el revalerse de la amistad hasta tanto no se haya devuelto el recibido. Desde el punto de vista de los intereses materiales, tiene razonable fundamento esta pragmática del dame y te daré, porque si en sociedad vivimos, es para concedernos unos á otros el trato de individuo más favorecido, y no hubiera equidad si el abuso de una parte perjudicase á la otra. Por esto dice el adagio que no conviene cansar al amigo ni al caballo.

Lenguas de amistad han constituido una especie de manto de apoyos mutuos con la recomendación y la influencia por estatutos; mas, no obstante, esa amistad de fórmula epistolaria y cortesía urbana, por la que todo el mundo es amigo particular de todo el mundo, tiene la ventaja de suavizar las relaciones entre los hombres, que sin tal convencionalismo fueran brutalmente agresivas, adulciendo el amargor de la negativa con excusas en que el ingenio fertiliza el modo de dar visos de verdad á la mentira.

Más artificioso todavía que el de la particular es el andamiaje de la amistad política. El amigo político es suma de todas las virtudes sin mezcla de vicio alguno, así como el enemigo político es sumidero de todos los vicios sin enterección

cadena al cuello, con una medalla, un dije ó un retrato, según el gusto, y alguna sencilla sortija. Son ya muchas las mamás que no dejan perforar las orejitas de rosa de sus hijas para introducir los aretes: así es que en las niñas se ven cada vez menos de estas joyas. En caso de llevarlas, son de oro liso, de perlas ó de una piedra que no sea brillante ni diamante. Estos solo se toleran, como incrustación en pequenísimos puntos.

**Calzado**  
El calzado americano, de punta ancha y tacón bajo, está de gran moda, llevándose lo mismo zapatos que botines, demasiado vulgarizados en estos últimos tiempos, se prefiere la media bien tirante.

**Sombreros**  
En cuanto á los sombreros, continúan gozando de todo el favor los de forma campaña, que es la que mejor conviene á las jovencitas. Se les adorna de una «draperie», ó mejor con colas y cabezas, de cibelina, si han de acompañar una «gran toilette». Las copias de estilo dan origen á sombreros muy ricos y caprichosos, con los que las niñas están encantadoras. Pero complican algo los peinados, que deben ser sencillos, lisos y sin crepé.

La baronesa Rubia

## DE PARÍS

### EL ACUERDO ITALO-RUSO

El resultado del acuerdo italo-ruso, demuestra una hostilidad latente frente á Austria aliada. ¿Qué decir del debate que acaba de desarrollarse en la Cámara italiana? «No significa bien claramente que la Triple Alianza toca á su fin? Los tratados pueden continuar vigentes hasta el 1.º de mayo; pero tienen hoy muy escaso valor. El lazo de unión entre Austria é Italia, lazo tan débil y en constante peligro de ruptura, ha quedado deshecho, tan deshecho, que no habrá artista, por hábil que sea capaz de anudarlo de nuevo. Es posible una alianza sin que anticipadamente existan simpatías entre quienes la celebran; pero es imposible si no hay confianza, y después de la manifestación realizada la última semana, ha desaparecido por completo la confianza entre Roma y Viena.

En el patético instante en que la Cámara italiana, electrizada por la palabra vibrante de Mr. Fortis, reclamó una requisitoria humillante contra Austria, el alma popular se ha mostrado completamente al descubierto. Las pasiones desencadenadas con motivo de las manifestaciones irredentistas en las calles de Roma, han forzado las puertas de Montecitorio y han roto las trabas del formalismo oficial; y así se ha podido ver al presidente del Consejo y al ministro de Hacienda en los brazos del hombre que acababa de proclamar que Austria era el solo enemigo de Italia.

¿Qué importa, después de esto, que los hombres de Estado sobre quienes pesan las responsabilidades del poder, hayan tratado de rehacerse, que Mr. Tittoni y Mr. Giolitti hayan proclamado la fidelidad á los tratados, que la Cámara haya aprobado, por mayoría considerable de votos, una moción afirmando la necesidad de perseverar en la política tradicional, conservando sus amistades y sus alianzas? Las ilusiones se han disipado; los hechos han dominado á las palabras; el abrazo de Mr. Giolitti y de Mr. Fortis ha sido la fiel expresión del pensamiento íntimo de Italia. Austria no podrá olvidar.

## LAS MANCOMUNIDADES

Madrid.—Como desde hace tiempo se viene hablando desde la fecha en que se discutieron las mancomunidades en el Congreso, que dependerá, según dicen algunos, de cuando tomen asiento en el Congreso los nuevos diputados por Barcelona, nosotros hemos visitado á persona que, por su situación cerca de Maura, conoce perfectamente el pensamiento del jefe del Gobierno, y nos ha manifestado lo siguiente:

Pruebas tiene dadas el señor Maura de que para el proyecto de administración toda discusión le parece poca, y claro es que su deseo es que para cuando el tema se discuta estén en el Congreso íntegras las representaciones de Barcelona, y si es preciso para que estén presentes los nuevos diputados, aguardar unos días, el señor Maura no regateará esta diferencia, máxime cuando el jefe del partido liberal quiere oír á los diputados recientemente elegidos para fijar su actitud. Pero eso tiene su término y su plazo. Mientras se aprueban los artículos del proyecto que faltan hasta llegar al artículo adicional han de transcurrir días bastantes para que el Congreso pueda determinar sobre la aptitud de Lerroux y puedan sus compañeros presentar sus credenciales.

Ahora bien, si estos señores, por conveniencias de partido ó por aguardar á que se dé la última mano á los preparativos para esta apoteosis que se prepara, retrasan el momento de presentarse en el Congreso, entonces, naturalmente, el Gobierno discutirá lo de las mancomunidades á su debido tiempo cuando en el orden de enumeración del proyecto se llegue á las mancomunidades.

Al partido conservador, terminó diciendo nuestro interlocutor, no le pasa lo que á los liberales; le es indiferente, no le afectan las conveniencias del partido republicano ya radical, ya gubernamental ó como tengan el humor bastante de bautizarlo sus componedores.

## IMPRESIONES De mi vida

Ha publicado LA ÚLTIMA HORA algunos capítulos de las Memorias de la infanta doña Paz de Borbón. Hoy ofrecemos á nuestros lectores el último redactado por tan egregia escritora. Es una página sencilla é ingenua de un alma toda bondad, en la que su noble corazón ha puesto todo el sentimiento de amor y de virtud que resplandece en su espíritu.

He aquí este interesantísimo trabajo: «Me ha escrito el nieto: «No cambiaría yo ese garapato por un dibujo de Velázquez ó de Rafael. María Teresa pone sólo como nota: «por lo menos es auténtico».

Esta observación tan sencilla da idea de lo que son las cartas de mi hija. Son como el aire puro de mi tierra, fragante de romero y de tomillo. Sigue pulsando con esa delicadeza que ha recibido como don exquisito del cielo, todas las cuerdas de mi corazón. «Hoy ha hecho Nando su primera guardia como jefe de parada y he estado con el chico á ver el relevos», escribía hace poco y yo veía desde aquí el cuadro como un sueño. Ella, justamente ella, como madre del hijo de mi hijo, en la plaza de Armas, y él á caballo entrando al son de la Marcha Real, para quedarse con los soldados españoles en la casa donde yo nací y donde oí su primer valedo por la seguridad del Rey.

Otra vez me cuenta María Teresa: «he pensado mucho en tí al ver el día de la aparición de la Virgen de la Almudena bajar la gente por la cuesta de la Vega y pararse ante el muro cantando la salve. Al chico le gustó también mucho, llevaba el compás con su dedito y pedía «más, más».

Yo estoy segura que si empiezo á copiar á mis lectores trocitos de las cartas de María Teresa, me pedirán también «más, más».

Me cuenta, entre otras cosas, que estuvo á dar la comida á los pobres en el «Ave María».

¿Qué es eso?, preguntará, tal vez, alguno de mis lectores. Un resto del Madrid viejo. Cree uno que va Quevedo á asomar la cabeza por la puerta ó que don Ramón de la Cruz tomará apuntes de color local. Todo está como entonces; los pobres apiñándose con sus pucherós á la puerta de un cuarto algo obscuro, pero espacioso, y colocándose después detrás de unas mesas de madera, y las señoras, no con sombreros de París, sino de mantilla, trayendo de la cocina el clásico cocido en platos de Talavera que colocan ante los pobres diciendo: «Ave María», á lo cual ellos contestan siguiendo la oración: *Gracia plena*. María Teresa va allí todos los años el día que ella regala la comida. Estuvimos juntas una vez con la Reina Cristina. Primero hubo una función de iglesia en una capilla contigua al refectorio en la cual, sobre el altar, estaba una de esas vírgenes con su vistoso manto de seda entre una profusión de luces y flores de trapo.

Hasta la oración que rezaron era muy antigua; pero la buena voluntad y sencillez de todo valía más que las obras premiadas en los concursos de arte y literatura. Después en el refectorio, se atacó un momento el servicio porque antes de ponerlo sobre la mesa, me quedé contemplando la jarrita de Talavera que tenía en la mano de una forma tan artística con su letrero: «Ave María». En ese momento oí á mi lado: «¡Señora! Me volví y vi un hombre, de capa naturalmente; «soy Zahonero», me dijo simplemente, y yo, poniendo la jarra sobre la mesa, le di un apretón de manos, y llamando á mi hija no dije más que: «María Teresa, Zahonero».

No hubiésemos encontrado un sitio más á propósito para darle la mano después de haber pasado tan buenos ratos con sus escritos. María Teresa sabe lo que me gusta. Ya me ha anunciado que *La fuerza bruta*, de Benavente, es algo para mí y está impaciente de que lo vea. «Dios mío, con qué gusto iría yo á verlo!» Para acortarme la distancia me cuenta que mi nieto pone las sillas unas delante de otras y dice que es el tren para ir á ver á «mamá»; no os asustéis, he sido yo misma la que le he enseñado esa palabra porque no tenía paciencia para esperar á que pudiera decir «abuelita»; ya lo dirá; él escoge, pronto, las palabras más fáciles de una ó otra lengua y hablará las dos al mismo tiempo, como lo hicieron mis hijos.

A lo mejor se cortan las cartas de María Teresa, porque lo mismo que cuando trabaja para las pobres le quita la aguja ó le agarra el ovillo, cuando está escribiendo le grita: «Mamá, ven», y ella dice «que no le resistes».

En este último artículo he dejado ver muy adentro en mi corazón, y es que al venir la Nochebuena, cuando Dios se humanizó para salvar á los hombres, se ablandan todos los corazones.

¡Quisiera que todo el mundo tuviese felices Pascuas!

PAZ DE BORBÓN.

## Ferro-carril Palma-Sóller

Sin interrupción continúan practicándose las obras de la línea férrea que ha de unirnos con Palma.

En los días festivos y que luce el sol son visitadas dichas obras por muchas personas de esta ciudad, lo cual indica que siguen despertando interés para todo buen sollerense.

En el túnel mayor, en la parte de Buñola, hay ya perforados 550 metros, habiendo de estos 540 de abovedados y 520 con los pies firmes. En la parte de Sóller los metros perforados son 770, de

los cuales 765 han sido abovedados y 750 metros de túnel ya tienen los pies firmes.

El puente que cruza el torrente que baja del Coll quedó terminado hace ya algunos meses; es de corte elegante y construido de modo que resulta de muchísima consistencia.

El terraplén que ha quedado formado frente al fiato *Pont d'en Valls* con los materiales sacados del túnel, permite ya que la línea llegue al torrente que más abajo existe, y que baja del Teix, en cuya hendidura se construye un gran muro, para contener los muchos escombros que para llenarla deberán allí ser echados.

El túnel que atraviesa el camino viejo de Palma, quedará en breve tiempo terminado, pues quedó abovedado hace ya varios meses y la construcción de los pies firmes se encuentra muy adelantada.

El túnel del *Pujol d'en Bania*, está totalmente acabado, transitando por él todos los curiosos que recorren la línea férrea en construcción. A la salida de este túnel el panorama que se presenta á la vista es sorprendente, pero el tiempo para su contemplación será corto, porque á algunos cientos de metros se introducirá el tren en otro túnel que, atravesando la finca *Son Pons* tiene su salida en el punto llamado *Sa Taulera*, en cuya construcción trabajan actualmente por ambos lados varias brigadas.

En el otro túnel, llamado de *Son Angels*, cuya entrada empieza en el predio *Monreals*, saliendo por las inmediaciones de la carretera de Deyá, se trabaja por ambos lados. En la parte de entrada hay perforados 80 metros y en la de salida 265 metros, de los cuales hay 255 abovedados y 240 con los pies firmes construidos.

La fuentecita que brotó en este túnel continúa mandando en igual cantidad que al principio.

En otros varios túneles que se están abriendo en la finca *Monreals*, trabajan varias brigadas de obreros.

Da clara idea de la importancia de las obras de nuestro ferro-carril el número considerable de obreros que en ellas trabajan. Basta decir que en la parte de Sóller hay empleados unos 700 y 350 en la parte de Buñola.

Se nos dice que ha sido llevada la máquina perforadora con destino al túnel mayor, donde se da con terreno duro, casi todo piedra. La están montando estos días y en breve funcionará; de modo que así se adelantará mucho más en la perforación.

(Del Sóller.)

## NOTAS POLÍTICAS

Leemos: «También se trató en el último Consejo de lo referente á la construcción de la escuadra y hoy se ha sabido que por indicación del ministro examinará la Junta del Estado Mayor Central de la Armada algunos detalles del expediente relativo al concurso de construcciones navales.

Sobre este asunto guardan gran reserva en el ministerio de Marina, siguiendo el ministro el estudio de la cuestión y pidiendo á los organismos informantes algunas aclaraciones que estima convenientes. En los demás centros oficiales se ha carecido por completo de noticias, y el mismo presidente del Consejo, después de despachar con el Rey á primera hora de la mañana, se fué de cacería al Pardo acompañando á S. M.

El Sr. Lacierva, que por la mañana estuvo en su ministerio, negó fundamento á la noticia publicada por «L'Echo de Paris» atribuyendo al gobierno español el propósito de ocupar un nuevo puerto en Marruecos.

Por su parte, una personalidad política ha dicho que la noticia era totalmente inexacta, pues España se limitará á conservar lo que tiene, y no hará ningún nuevo acto de posesión por no existir motivos que lo justifiquen.

Respecto á la necesidad de proteger á los obreros que trabajan en las minas próximas á Melilla, el gobierno la encomendará al Sultán, adoptando medidas directas únicamente en el caso de que Mouley Hlid se reconozca impotente para evitar las agresiones de los cabileños.

Dice *El Mundo* de esta noche: «Aunque las noticias oficiales lo niegan, el Consejo de ministros se ha ocupado ya de la escuadra y lo que en principio se creyó cosa fácil de resolver en un par de Consejos, como el propio general Ferrándiz vaticinaba hará cosa de un mes, no resulta ahora tan sencillo por obra y gracia de los votos particulares de los señores Sostoa, Estrany y Spornio. El mismo efecto que en el ministerio de Marina han causado en los demás ministerios estos tres votos. ¿Cómo contrarrestarlo? No sabemos de quien será la idea, pero si que se ha pensado en buscar nuevas opiniones que agregará á las ya emitidas en este asunto, y por indicación del ministro se ha reunido hoy la junta del Estado Mayor Central de la armada, examinando algunos detalles del expediente del concurso de construcciones navales.» Sobre esta reunión se ha guardado hoy reserva en el ministerio de Marina. De lo tratado en ella no se ha podido traslucir nada todavía. El señor Ferrándiz, según dicen en el ministerio, sigue estudiando el asunto de la escuadra, y bien puede haber pedido á los organismos informantes que crea convenientes, las explicaciones que juzgue necesarias.

## Albums para POSTALES

Se ha recibido un nuevo y extenso surtido en la *Librería de J. Tous*. Precios desde 2 á 30 pesetas

## EL QUIRINAL Y EL VATICANO LA NOCHEBUENA EN ROMA

Roma 25.—Las fiestas de Pascua transcurren con la mayor tranquilidad y con extraordinaria animación. Las favores del tiempo, verdaderamente primaveral. Anoche estuvieron concurrencísimas las Misas del Gallo. Calles, paseos, teatros, restaurantes, cafés, pastelerías, joyerías, tiendas de flores y juguetes, rebosaban de público. Nunca se ha derrochado tanto dinero como en este año.

En el Quirinal se ha celebrado la Nochebuena con una fiesta espléndida y simpática. Se había colocado en el salón del trono un árbol de Noel; un enorme pino traído de los bosques de Castelponciano, en cuyas ramas cargó la servidumbre multitud de preciosos juguetes, cajitas artísticas y diversas frusterías.

A las once de la noche empezaron á llegar á la fiesta los numerosos invitados: los niños de las damas, de los gentiles-hombres y de los funcionarios palatinos. El príncipe heredero, Humberto, de cuatro años, y sus hermanitas Yolanda y Mafalda los recibieron alegremente haciéndoles los honores de la casa.

La reina y el rey, que adoran á sus hijos, rechazáronse tanto como los pequeños. El reparto de los juguetes fué equitativo, sin excepción para los príncipes; aunque el heredero, encaprichado por varios objetos, intentó en el sorteo alguna trampa, ruidosamente protestada por la infantil concurrencia.

Todos los regalos eran lindísimos; pero hubo paquetes de sorpresa y los conseguitos chocas, que suscitaron carcajadas burlas.

Después de una exquisita cena acabó la fiesta á las dos de la madrugada. En el Vaticano ha pasado la Navidad sin ceremonias. El Papa suprimió ayer la tradicional recepción de cardenales y personajes de su corte. Esto hizo correr el rumor de que estaba indispueto; pero afortunadamente su salud es inmejorable. Había concedido por la mañana varias audiencias, y dispuso á los palatinos de ir á felicitarle, para no oír las mismas congratulaciones que su reciente jubileo sacerdotal. Además, los médicos le han aconsejado que permanezca el menor tiempo en los grandes salones, menos caldeados que sus habitaciones particulares.

Aunque no está señalada todavía la fecha del Consistorio, el Papa trabajó anoche en el estudio de los expedientes relativos á la provisión de las diócesis vacantes. Dicen los oficiosos que Su Santidad ha resuelto prescindir de todo género de influencias, y nombrar obispos á los más aptos para mantener severamente disciplinado el clero.

Esta mañana celebró el Pontífice en su capilla particular tres misas, que oyeron sus hermanas, su sobrina y los secretarios. Ha pasado el día con sus parientes.

## Extranjero

### Oficiales instructores

Londres, 25.—Salónica.—A petición del ministro de la Guerra, el general Mahmood Chékfat Pachá, comandante del tercer cuerpo de ejército, ha designado veinte oficiales de gendarmería que serán enviados á Francia, á fin de estudiar la organización de la gendarmería francesa y ponerse al corriente de su servicio práctico.

### La guerra comercial

Viena, 25.—Trieste.—Este puerto, que hace un importante tráfico con Levante, sufre extraordinariamente á consecuencia del *boycottage* organizado contra las mercancías austriacas, y el presidente de la Cámara de Comercio de Trieste anuncia que durante el año 1908, el comercio de esta plaza ha disminuido en 1.100.000 toneladas en la importación y en 300.000 para la exportación por mar. El tráfico ferroviario ha sufrido también pérdidas en la importación por 250.000 toneladas.

### Un nuevo «record» de Wright

Wilbur Wright, el famoso norteamericano que desde hace meses tiene locos con su aeroplano á lo parisienses, el «hombre pájaro», como le llaman sus más entusiastas admiradores, acaba de obtener un triunfo señaladísimo batiendo el record de altura de los aeroplanos.

La prueba se efectuó en la tarde del día 18, y según la prensa parisiense, resultó un espectáculo admirable y lucidísimo por la exactitud con que la máquina voladora obedeció á la voluntad de Wright y sorprendente y maravilloso por su originalidad y perfección.

El aeroplano se elevó describiendo una perfecta espiral, sin que el menor incidente desluciera la prueba y sin que el aviador experimentara la más pequeña contrariedad. Su marcha descendencial fué magestuosa, aunque veloz, cuando estuvo á la altura de ciento quince metros, que es á la que Wright se proponía alcanzar, efectuó diversas evoluciones, sometiendo su aparato á pruebas que contrastaron sus ventajas como máquina voladora.

Una hora cincuenta y cuatro minutos, después de haberse elevado, el aparato de Wright daba por terminada la prueba.

Para alcanzar la altura de ciento quince metros y descender de ella el aeroplano tuvo que describir 45 vueltas, recorriendo entre ambos viajes un total de noventa y nueve kilómetros.

Wilbur Wright ha ganado en la prueba de que nos ocupamos, el premio; de altura, ó sea la copa Michelin. Sus competidores Farman y Delagrangé tienen la palabra.

# Información

## En La Protectora

Anoche se celebró en esta sociedad de socorros mutuos, la anunciada velada. Habíamos concurrido á lucidas fiestas efectuadas anteriormente en «La Protectora», pero nunca vimos tanta animación como en la de ayer. Puede decirse que asistían unos 2.000 espectadores. El salón principal resultó insuficiente para contener á las personas que concurrieron á la velada. Esta resultó lucidísima.

El primer número del programa fué la sinfonia de *Jean d'Arc*, que ejecutó la banda de la Misericordia bajo la dirección del Sr. Moyá.

Todos los que tomaron parte fueron muy aplaudidos.

El número que más aplausos obtuvo fué el en que tomó parte la joven triple Sra. Isabel Ladaria. Era la primera vez que cantaba en público. Demostró tener excelentes condiciones para dedicarse con éxito al arte teatral.

acompañada por el profesor de violín D. Miguel Devá, cantó la romanza de la zarzuela *El Cabo Primero* y la jota de *Gigantes y Cabaleros*. Fué aplaudida calurosamente y ante la insistencia del público, cantó una canción del *Duo de la Africana*.

Al finalizar se repitieron los aplausos. El mayor éxito de la velada fué para la Sra. Ladaria.

Terminó la fiesta con animado baile. Se utilizaron los salones principal y de descanso, tanta era la animación reinante.

## Fiestas religiosas

### En Capuchinos

En la iglesia de los P.P. Capuchinos se celebró ayer una lucidísima fiesta con motivo de la bendición de una Custodia que ha regalado á dicho templo, doña Dolores Mas del Plá del Rey.

La nueva custodia ha sido construida por el notable artefacto D. Mateo Forteza. El dibujo de la misma es debido á D. Miguel Arcas.

Es toda sobredorada, combinada con pedrería y esmaltes, de estilo bizantino romano.

El Sr. Forteza recibió muchas felicitaciones con motivo de su obra.

Poco antes de las once se efectuó el acto de la bendición por el Ilmo. señor Obispo, asistido por los canónigos señores Rotger y Garau. Fueron padrinos D. José Raimundo Lulio y la Sra. María Monserrat Cirera y Prim.

Los oficios resultaron lucidísimos. El sermón estuvo á cargo del Rvdo. P. Miguel A. de Barcelona.

Asistieron á la fiesta numerosos fieles.

## Campeonato de foot-ball

Ayer en el Velódromo de Tirador tuvo lugar el tercer partido de Campeonato de este Sport. Los contendientes eran los clubs «Veloz» del Veloz Sport. Balar y «España» del Circolo Ciclista.

Sin duda era el partido que despertaba mayor interés á juzgar por los comentarios que se habían hecho.

A la hora anunciada se presentaron los teams.

Por el «Veloz».

Salom

Sard. Llobera.

Elvira. Estades. Nouvilas.

Riera (G.) Darder. Garcia. Coll. Barbarin

Linesman.—Sr. Bosch.

Por el «España».

Riera (A.) Gomila. Planas (G.) Mascaro.

Homs. Mascaro (V.) Clar (suplente).

Planas (D.) Gordiola.

Estrellas.

Linesman.—Sr. Servera.

Actuó de Juez Arbitro don Antonio Moner.

Como se ve el team «España» estaba incompleto por enfermedad de dos de sus jugadores.

La lucha resultó reñidísima por lo equilibradas que estaban las fuerzas, y el resultado fué empate por cero goals de ambas partes.

El estado actual del Campeonato es como sigue:

Veloz, 3 puntos

Unión, 2 id

España, 1 id

Regional, 0 id

El día 1.º de Enero próximo jugarán los teams «Veloz» y «Regional».

Dicho partido también inspira mucho interés, por el «Regional» haber modificado su team.

## Tranvías eléctricos

Hoy ha llegado de Barcelona el ingeniero, autor del proyecto de tranvías eléctricos, Sr. Chaputea y mañana saldrá para Establecimientos y Esportas acompañado del Sr. Conde de Ayamans, de D. Francisco Maneu y de D. Benito Pomar, para estudiar sobre el terreno la conveniencia de un servicio regular, cómodo y rápido con aquellos pueblos.

Las conferencias telegráficas

Ha quedado montado en la estación telegráfica de Mahón el aparato Huhber, que hace algún tiempo fué remitido á aquella ciudad. Ha efectuado dichos trabajos el inteligente oficial Sr. Gili, quien desde esta capital se trasladó á la de Menorca.

Es de esperar que, según prometió el Director general de Correos y Telégrafos Sr. Ostafio, á la «Asociación de la Prensa», en breve quedarán establecidas las conferencias telegráficas entre Palma y Mahón.

## Un herido

En el dispensario de la «Cruz Roja» de Palma ha sido asistido por el Dr. Robelló y Gomez, un individuo llamado Cuillermo Salvá Vidal, de 37 años, el cual presentaba dos heridas contusas en la región frontal y una en la superficial de pronóstico reservado, ocasionadas por un cuñado suyo con una regadera, con el cual disputó.

## En la Audiencia

Señalamiento

Mañana á las diez y media se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia Provincial, la vista de la causa instruida en el Juzgado de la Lonja contra Francisca Simonet, acusada del delito de defraudación.

El Abogado Fiscal sustituto Sr. Feliu sostendrá la acusación y el Letrado señor Sastre defenderá á la acusada.

Mañana á las once tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del Distrito de la Catedral, juicio ejecutivo promovido por D. Juan Pío Alsina contra D. Francisco Quetglas Castelló y D. Clemente Canadell y Casaponsa.

Los letrados señores Socías y Sureda defenderán respectivamente á las partes.

## Buques italianos

Mañana ó pasado son esperados en este puerto los acorazados italianos *Regina Elena*, *Victorio Emanuele* y *Napoli*.

Permanecerán varios días en Palma y después emprenderán un largo crucero.

## El tiempo

Sigue normalizándose el tiempo. Hoy ha amanecido nublado despejándose algo al poco tiempo.

El barómetro ha marcado una ligera alza en la presión atmosférica.

He aquí las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma.

Barómetro, 759 milímetros.

Termómetro, á las nueve de la mañana, 10 grados centígrados.

Máxima al sol, 19 id.

Máxima á la sombra, 15 id.

Mínima á cubierto, 7 id.

Mínima á descubierta, 4 id.

Temperatura media correspondiente al mes, 12.

Temperatura media ayer, 11 id.

Diferencia, 1 en menos.

Dirección del viento, S. O.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 4 kgs.

Kilómetros recorridos en 24 horas, 158.

Evaporación en 24 horas, 1 litro por metro cuadrado.

Lluvia en 24 horas, 2 id.

Humedad á las 9 (tanto p8 de saturación), 86.

Ascenso del barómetro en 24 horas, 2 milímetros.

Tensión del vapor, 8 id.

## Notas del Carnet

### Personales

El Congreso nombró una Comisión de diputados para ir el día 23 á Palacio á cumplimentar á SS. MM., y entre aquellos, figuraba el diputado por Mallorca D. Alejandro Rosselló.

Por el ministro de Instrucción Pública se han remitido á la Universidad de Barcelona los títulos siguientes: de licenciado en Derecho á favor de D. Fausto Morrell; de Licenciado en Medicina á favor de D. Arturo Planas y de D. Francisco Gil; de perito electricista, de D. Antonio Molina; de título de practicante, á favor de D. Juan Vicens, y de maestro, á favor de D. Antonio Alomar, D.ª Margarita Sabater y D. Emilio Sintés.

D. Francisco Pou jefe de la Armada ha sido elegido representante en esta provincia de la Junta Consultiva Central de Pesca.

El Ayudante de Marina de Sóller, don Lorenzo Moyá ha sido trasladado á Viaroz.

### Nerológica

En Ciudadela ha fallecido D. Antonio Florit Gasanovas, Presidente de la sociedad de socorros mutuos «La Beneficencia».

Ha fallecido esta capital el Comisario de Guerra de 2.ª clase D. Francisco Pou y Roca, persona que gozaba de valiosas amistades.

El entierro se vió concurridísimo, asistiendo distinguidas personalidades de la población.

Al mismo tiempo que rogamos á Dios conceda el eterno descanso al alma del finado, enviamos nuestro pésame á la familia del Sr. Pou.

### De viaje

Los días 30, 31 del actual y 1.º Enero próximo el Rvdo. P. Sellas de la residencia de PP. jesuitas de Palma, debe predicar en la parroquia de Santa María de Mahón.

Ha llegado á Mahón el oficial de Hacienda D. José Mesa.

Procedentes de Barcelona han llegado esta mañana en el vapor «Miramar» don Juan Pinós, don Ruperto Regordón, don Juan Font, don Antonio Vila, don Antonio Tur, doña Margarita Busquets, don Eduardo Carmona y señora, don Antonio Boscana, don Juan Mulet, don José Pujol, don Juan Salvá y señora, don Antonio Mari, don José Pons, don Julio Salvá y otros.

También han llegado de Barcelona en el vapor «Cataluña» don Luis Redondo y Señora, don Salvador Moreno, don Antonio Noé, don Gabriel Alomar, don Melchor Bosch, doña María Juliá y otros pasajeros.

Para Mahón salieron ayer tarde en el vapor «Monte Toro» doña Juana Juli, don Francisco Bonet, don Guillermo Rigo, don Juan Salord, don José Salas y esposa.

Esta tarde á las seis y media, debían salir para Barcelona en el vapor «Bellver», don Enrique Armengol y señora, don Rafael Genovart, don Eduardo Gomez, don Miguel Ramis y otros.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—Tomás Canturiense, obispo y mártir.

Cuarenta Horas.—Empezarán en San Nicolás, en acción de gracias al Altísimo por los beneficios recibidos durante el año.

A las seis exposición, á las diez Tercia y misa mayor.

Por la tarde, á las cuatro, vísperas, completas, maitines y laudes cantados.

A las seis, trisagio, sermón que dirá el Pbro. D. Sebastián Esteva, estación y reserva.

## Noticias militares

### Reglamento

Se ha publicado una R. O. para que se ponga en vigor el nuevo reglamento táctico.

## La «Nautilus», en Palma

## En el Circolo Mallorquin

Parada.—El Regimiento Infantería de Palma y 2.º Batallón del de Inca.

Jefe de día.—El Sr. Teniente Coronel de Artillería don Fernando Gomez Valdés.

Hospital y Provisiones.—El segundo capitán del Regimiento Infantería de Palma.

Vigilancia.—E 12.º oficial del Regimiento de Infantería de Palma y clases del de Inca.

Paseo de enfermos.—Caballería.

Orden

Hoy se ha publicado una disponiendo que la revista de comisario del mes de enero se pase el día 20 del mismo mes.

## Notas del mar

Entradas

A las cinco de esta mañana procedente de Barcelona el vapor «Miramar» y á las siete el «Cataluña» de igual procedencia.

Salidas

Para Mahón el vapor «Monte Toro» ayer tarde á las seis y media.

Para Barcelona esta tarde á las seis y media el vapor «Bellver».

Despachados

Para Valencia el vapor inglés «Silurian».

Para Ibiza el vapor «Cataluña».

Para Cabrera el vaporcito del mismo nombre.

Noticias varias

Esta tarde era esperada en nuestro puerto la escuadra italiana.

Continúa fondeado en esta bahía frente á Porto-Pi un bergantín goleta italiano, que entró de arribada forzosa.

Por igual causa siguen fondeados en el puerto varios veleros.

## COMERCIALES

### Valores Locales

Día 23 de diciembre de 1908.

Dinero

Crédito Balear 99'00

Fomento Agrío 94'00

Acciones Valores Ilesia 100'00

Obligaciones de id. al 5 por 100 102'00

Acciones Salinera Española 105'00

Obligaciones de id. al 6 por 100 104'00

Id. de la id. al 5 por 100 101'00

Ferro-cariles de Mallorca 97'50

Alumbrado por Gas 120'00

La Económica 15'00

Bonos Municipales 45'00

### Valores Públicos

Oficial del día 26 diciembre

4 por 100 interior contado 84'45

5 por 100 amortizable 101'10

Banco de España 442'00

Tabacos 397'75

Eranco. 11'30

Libras 27'96

Barcelona (Bolsa) día 26, 4 tarde

4 por 100 interior fin de mes. 84'55

5 por 100 amortizable 100'80

Nortes 78'10

Alicantes 98'10

Orenses 28'20

Coloniales 78'50

Francos 11'35

Exterior de París 96'80

Renta francesa 96'72

Barcelona (Bolsín) día 26, 6 tarde

4 por 100 interior fin de mes. 84'55

Nortes 78'15

Alicantes 98'10

## Memorandum

### PARA MAÑANA

Sol.—Sale á las 7 h. 9 m.; pónese á las 16 h. 34 m.

Luna.—Sale á las 12 h. 7 m.; pónese á las 23 h. 56 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, á las 7'40, 14 y 18'15.

Idem para Felanig, á las 7'40, 14'3 y 18'15.

Idem para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y á las 18'15.

Salidas de Manacor para Palma, á las 2'30, 6'30 y á las 17'15.

Idem para Felanig y La Puebla, á las 0'30 y 17'15.

Idem de Felanig, para Palma, Manacor, La Puebla á las 6'40, 12'15 y 17.

Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig á las 6'55, 12 y 17'25.

Vapores-correos.—Llegadas: A las 7 de Barcelona.

Salidas: A las 12 para Ibiza y Alicante.

Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 8'30 á 10. Entrega de 11 á 13.

Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 á 11.

Lista: De 10 á 12.

Para el interior de la isla se admiten 5-dos los días hasta las 13.

Diligencias-correos.—De Palma á las 14; salen de la calle de San Miguel número 18 para Valldemosa, Establecimientos, Esportas, Bañalbufar, Estallenchs, Puiquipuent y Buzola de la calle de san Miguel número 80 para Sóller; de la calle de Bauló número 6 para Luchmayor, Campos y Santañy; de la calle de la Marina para Andraig, y de la calle de Santacilla para Calviá.

A las cuatro salen diligencias-correos para Sóller y Luchmayor.

## VACANTE DE MÉDICO

Se halla vacante la plaza de Médico de S' Arracó con el haber de 3.250 pesetas anuales á más de otros beneficios que no se detallan por su larga extensión.

Dirigirse á D. Matías Juan en S' Arracó.

## COLEGIO

Se desea traspasar un Colegio de primera enseñanza en buenas condiciones. Darán razón Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia.

## Un matrimonio sin hijos

Desea encontrar colocación en una misma casa, ella como cocinera y él como criado. Para informes, Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia—10.

## MAQUINAS para coser y bordar

PAFF y ANCORA y para hacer calceta CLAES las mejores que se conocen.

Nuevas, únicamente se venden en la antigua Casa BANQUE, calle COLON, 34—Palma.

## LA ELECTRICIDAD por Luciano Balcare

PRECIO 3'50 pesetas. Librería de J. Tous

## De Teatros

Multado.—Lo ha sido un vecino de Porreras por infracción del reglamento de carreteras.

Vapor correo. A las siete de hoy ha llegado á Barcelona, sin novedad, el vapor *Lulio*.

BAILLY-BAILLIRE.—Este interesante almanaque, verdadera enciclopedia popular para 1909 se vende al precio de pesetas 1'50 en rústica y 2 encuadernado en la Librería TOUS, plaza de Cort, 14 y 16

Vuelco.—La dió ayer un carrerón en el camino de la Soledad resultando herido á consecuencia del mismo, el conductor llamado Antonio Aguiló.

Velero.—A las cuatro y media de esta tarde entraba en nuestro puerto el buque á vela «Jover Luisas».

Temporal.—Poco antes de cerrar nuestra edición el Vigía (de Porto-Pi) nos anuncia que reina fuerte viento y gran marejada.

Mal tiempo.—A causa del temporal ha suspendido su salida el vapor correo de Barcelona hasta mañana á las seis y media de la tarde.

Los señores médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exíjase las aguas de Vichy-Etat de los manantiales Vichy-Hôpital, estómago; Vichy-Célestins, riñones; Vichy-Grande-Grille, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

Los mejores vinos TINTOS y CLARETES se expenden en

ALMACENES ESBARRNCAH Sto. Cristóbal

Colmo de la ignorancia.—Desconocer que el único Polo fácil de explotar es el de Orose.

CASA CASTELLÁ.—Véase anuncio en la cuarta página.

## TEATRO LÍRICO

El día 30 de los corrientes á las cuatro y media de la tarde tendrá lugar en este mismo local la amortización por sorteo de tres obligaciones de la serie emitida el 12 de Noviembre de 1906; á cuyo acto podrán asistir los señores obligacionistas que lo deseen.

Palma Diciembre de 1908.—El Propietario, José Tous.

## COMPANIA ARRENDATARIA de Tabacos

El

# Por Telégrafo

## Noticias generales

### Muerte del Sr. Elias

Madrid 27 (4 t.)  
A la una y media de esta madrugada ha fallecido el coronel jefe de orden público. Ayer sufrió una delicada operación.

### Medidas sanitarias

El Sr. Lacierva se ocupa estos días en estudiar distintas medidas sanitarias, completando todos los detalles para poner en práctica las resoluciones adoptadas en previsión contra la invasión del cólera.

### La política en Portugal

Los regeneradores consideran al actual gabinete como si fuera progresista. Harán vehemente oposición en el Parlamento.

### Paseo de los Reyes

Madrid 27 (12 t.)  
D. Victoria con la duquesa de San Carlos efectuó el paseo acostumbrado. El Rey don Alfonso acompañado de su ayudante Sr. Castejón fué a pie a visitar a los Infantes don Fernando y doña María Teresa.

### Llegada

Llegó el Embajador de Alemania señor Conde de Tettanbach. Le recibió el personal de la Embajada.

### Mitín en Murcia

Murcia.—Llegaron los señores Conde de Romanones, Canalejas y Francos Rodríguez, habiéndoles dispensado un entusiasta recibimiento.

Acompañados de varias bandas de música y un gentío inmenso, se dirigen a la plaza de Toros, donde se celebrará un mitín.

### Hallazgo

Madrid 27 (0'15 m.)  
Segovia.—El día del sorteo de Navidad los guardias civiles Higinio Valle y Angel López se encontraron varias participaciones. Una de ellas estaba extendida al portador. Dieron cuenta a sus jefes y se averiguó que pertenecían al vecino Fulgencio Gutiérrez. Dicho número salió premiado en 70.000 pesetas.

### La Nota de Bulgaria

Constantinopla.—Los periódicos, comentando la Nota de Bulgaria, dicen que, si los búlgaros desean la guerra, los otomanos marcharán todos a una contra sus enemigos.

### Inauguración

Santiago de Chile.—El Presidente de la República ha inaugurado el Congreso científico.

### El cultivo del tabaco

La Federación Catalana Lear, después de estudiar detenidamente todo cuanto se refiere al cultivo del tabaco, ha pedido al Gobierno que autorice a los agricultores el cultivo de dicha planta bajo la fiscalización de la arrendataria. Que permita la elaboración del tabaco a los agricultores y después lo adquiera la citada corporación.

### Romanones a Murcia—Enfermo

El jefe de los liberales conferenció con el Sr. González Besada. El Sr. conde de Romanones marchó para Murcia para asistir al mitín proyectado para hacer propaganda a favor del bloque.

### Animación

Los teatros y paseos están repletos de gente. Ha contribuido a ello lo espléndido del día.

## Los republicanos de Palencia

D. Melquíades Alvarez ha recibido telegramas de Palencia, diciendo que el partido republicano ha acordado por unanimidad, sin abdicar de sus ideas, cooperar decidida y lealmente a la realización del programa expuesto por Moret en Zaragoza, constituyendo la alianza de las izquierdas.

### El pintor Sorolla

En la primera decena de Enero marchará para New-York, acompañado de su esposa e hija el pintor Sorolla. Se propone establecer una exposición artística. Lleva al efecto más de 350 obras suyas. Entre ellas figuran los retratos de los Reyes de España, Duque de Alba y otros personajes. Hará excursiones a Boston, Filadelfia, Chicago y principales poblaciones de la América del Norte.

### Fallecido

Grenoble.—Ha fallecido el general retirado y ex-canciller de la Legión de Honor M. Terrier.

### La «Gaceta»

Madrid 27 (12 t.)  
La «Gaceta» publica el nombramiento de canónigo de la Catedral de Jaén a favor del presbítero don Manuel Navarro Ramírez.

Una R. O. exceptuando de las formalidades de subasta el servicio de transportes marítimos efectuados por la Compañía Trasatlántica desde Cádiz y Ceuta a Casablanca y viceversa. Otra real orden disponiendo que por ser admitidos a oposición de aspirantes al cuerpo de Notariado hasta acompañar a la solicitud una certificación librada por una Universidad oficial de haber concluido la carrera de Derecho a los estudios del Notariado, debiendo presentar el interesado el original testimonio para que se admita como aspirante en el Cuerpo.

Asimismo se dispone que al finir el plazo, que termina el día 30 del actual, podrán subsanarse las deficiencias en los documentos existentes en los expedientes respectivos durante los quince días siguientes.

Otra disposición se establezcan básculas para la arena blanca en las minas de azogue de Almadén.

Otra señalando el 31 de Diciembre a las doce de la mañana para la subasta para el abastecimiento del faro de la isla de Cabrera (Baleares) que estaba anunciada para el 15 de Diciembre en la «Gaceta» del 12 de Noviembre y que no pudo efectuarse por falta de asistencia del notario que debía intervenir.

### En la Academia de Medicina

Madrid 27 (4 t.)  
En la Real Academia de Medicina y Cirujía ha tenido efecto la solemne recepción del nuevo Académico don Luis de Guedea, quien sustituye al Dr. D. Federico Rubio.

El discurso versó sobre el estado actual de la Cirujía conservadora en España.

Le contestó el Presidente Sr. Calleja. Ambos fueron muy aplaudidos.

### De Marruecos

En el ministerio de Estado se ha recibido un telegrama de Tánger participando que ha ocurrido una colisión entre varios soldados de la policía marroquí y algunos moros, resultando cuatro heridos.

### Cumplimiento-inauguración

El embajador de Alemania en Madrid conde de Tattembach, ha cumplimentado hoy al ministro de Estado Sr. Allende Salazar.

Hoy se inaugurarán los dispensarios antituberculosos de Victoria Eugenia y María Cristina.

Asistirán a dicho acto las Reinas y el ministro de la Gobernación.

### Reforma de la «Gaceta»

Desde el día primero de Enero la

«Gaceta» se publicará de nuevo tamaño.

Todas las disposiciones que publiquen dicho diario irán agrupadas por departamentos.

### Noticias varias

Madrid 27 (4 t.)  
Dícese que S. M. el Rey, después del viaje a Alicante, visitará Valencia y la Coruña.

El Sr. Maura ha estado hoy recorriendo las obras del Canal de Isabel II.

El Sr. Moret ha aplazado su viaje a Bilbao.

### Un foragido

Zaragoza.—De Mallen dicen que por aquellas cercanías merodea un desconocido.

Créese que es el foragido apodado el «Chiripa».

### Fiesta benéfica

Se organiza un gran baile de máscaras que se celebrará el día 9 de Enero en el Gran Teatro, a beneficio de la Asociación Matritense de Caridad.

### Vuelco

Madrid 28 (0'15 m.)  
En Verin (Orense) ha volcado una diligencia, quedando herido el mayoral.

Los pasajeros resultaron ilesos.

### Las casas de préstamos

Mañana el Instituto de Reforma Sociales resolverá las cuestiones suscitadas en la discusión del Reglamento sobre Casas de Préstamos y la venta en el Rastro los domingos.

El Sr. Lacierva ha dicho que las Casas de Préstamos que no paguen contribución, aunque se ajusten al nuevo Reglamento, serán clausuradas y se perseguirá a las clandestinas.

El Consejo de mañana se ocupará de la provisión de la vacante que deja el coronel de policía Sr. Elias.

### Elecciones en Cádiz

Madrid 28 (0'15 m.)  
Cádiz.—Con tranquilidad se han verificado las elecciones parciales a diputados a Cortes.

Han triunfado el candidato conservador señor marqués de Mendaro, y el liberal señor Laviña.

En obsequio de éste se ha celebrado un banquete.

### Un bólide

Burgos.—En Jubilla del Agua cayó un bólide, produciendo un gran pánico.

Momentos después de la explosión se incendió una casa.

La rapidez de los auxilios evitó que se propagara el incendio.

### Muerte de un criminal

Un despacho oficial de Zaragoza dice que la Benemérita ha tenido un encuentro con un sujeto que llevaba un trabuco, matándole.

Las señas del criminal coinciden con las de un individuo llamado «Chiripa», que hirió a un guardia civil al tratar de detenerle en una casa.

### Alcance de la tarde

#### El Presidente Castro

Madrid 28 (12 t.)  
New York.—Telegrafían de Caracas la «News York Herald» que se dice que el Presidente interino de la República venezolana general Gómez, desea pedir la extradición judicial del general Castro si se prueba que este telegrafió al jefe de la conjura diciéndole:—Para matar a una serpiente hay que aplastarle la cabeza.— con objeto de aterrorizar a Caracas.

#### El Patriarca de Jerusalem

Jerusalem.—El Senado griego ha destituido al Patriarca de Jerusalem.

Con tal motivo témpense ocurran desórdenes.

Se han enviado tropas para que custodien el Palacio del Patriarca.

#### ¿Una aparición de Juana de Arco?

Roma.—«Il Giornale d'Italia» publica, con las debidas reservas la noticia de que después de haber promulgado el

Papa Pío X un decreto aprobando los méritos de Juana de Arco para ser canonizada, se le apareció aquella, alentándole y elogiando el modo de proceder con Francia.

Al mismo tiempo la aparición le prometió una próxima victoria de la iglesia en dicha nación.

### Reconociendo a Muley Hafid

Madrid 27 (12 t.)  
Mañana por la tarde se verificará el acto de reconocer las potencias signatarias del acta de Algeciras a Muley Hafid como Sultán de Marruecos.

Sólo dos naciones no han transmitido aún a sus representantes la contestación afirmativa, las que se espera lleguen hoy.

Mañana, recibidas estas dos contestaciones, el decano del cuerpo diplomático en Tánger entregará a los delegados de Hafid una nota reconociéndole como Sultán de Marruecos.

Después saldrán para Fez las embajadas extraordinarias de Francia y España y después otras para ratificar a Muley Hafid el reconocimiento de su soberano.

### Incendio.—Un guardia herido

Madrid 27 (12 t.)  
A las doce y tres cuartos de anoche se declaró un incendio en una verdulería de la calle de Hita.

El sereno, al ver el humo que salía de la tienda, llamó a la puerta para avisar a los dueños y como estos no respondieron, entró en el establecimiento, no hallando a aquellos.

El guardia intentó salir, pero el extraordinario calor y la humareda se lo impidieron.

La oportuna llegada de varios guardias evitó que muriera asfixiado, siendo asistido en la Casa de Socorro, presentando señas de asfixia y una contusión en una mano.

Los guardias comenzaron a apagar el fuego con cubos de agua, acudiendo ya tarde el servicio de incendios, por lo que el vecindario estaba alarmadísimo.

Asistieron el Comisario general de policía Sr. Astray y el Sr. Guillón.

El establecimiento estaba asegurado en 3.500 pesetas.

Los vecinos salieron a la calle con los enseres, que custodiaban los vecinos.

Ha sido detenido un curioso que increpó a un bombero por creer que el servicio llegaba tarde.

### Multa a los consumidores

Valencia.—El Gobernador á impuesto una multa de 250 pesetas a varios consumidores que insultaron a una señora denunciándoles además al Juzgado.

El marido de la ofendida se ha mostrado parte en la causa que se sigue a dichos consumidores.

### La política turca

Constantinopla.—En un mensaje que ha elevado al Sultán el Senado se manifiesta el deseo de mantener la Constitución estimándose que el Gobierno debe ponerse de acuerdo con las potencias signatarias del tratado de Berlín en el asunto de la Bosnia, Bulgaria y Creta.

### De Marruecos

Tánger.—Según una carta que Muley Hafid recibió del país de Fatis, el Raisuli pudo salvarse cuando el pueblo se negó a reconocerle como Gobernador.

Se ha realizado en Fez un empréstito de 50 mil duros para que Hafid pueda desarrollar el programa prometido.

### Federación española

Madrid 28 (12 t.)  
Para proceder a la constitución de la Federación Española de navegantes aéreos, se celebró ayer una importante reunión, a la que concurrieron todas las personas interesadas, invitadas por el doctor Prieto y Castro que expuso atinadísimas consideraciones sobre la importancia que tiene el problema de la navegación aérea, que hoy absorbe la aten-

ción universal; de construir en Madrid una Federación Española de Navegantes aéreos, que sirviese de lazo de unión entre todos los que siguen con simpatía e interés los trabajos relacionados con la navegación aérea.

### La «Gaceta» de hoy

Madrid 28 (12 t.)  
La «Gaceta» publica una Real orden disponiendo que los jefes de los establecimientos docentes remitan al Ministerio de Instrucción Pública, una nota de los permisos o licencias que concedan al profesorado.

El nombramiento de los tribunales que han de juzgar las oposiciones para proveer las plazas de profesores y profesoras vacantes en varias Escuelas Normales de Maestros y Maestras.

Convocando a los opositores a la plaza de profesores de piano, vacante en el Colegio Nacional de Sordo-mudos y Ciegos de Madrid.

### Puertas precintadas.—Actitud de M. Bietry

Madrid 28 (0'15 t.)  
París.—La policía ha precintado nuevamente las puertas de las oficinas del periódico *Le Journal*. M. Bietry ha declarado que hoy romperá nuevamente los precintos a fin de poder entrar otra vez sudespacho.

### Corriendo el temporal

Cádiz.—Procedente de Canarias ha fundeado en el puerto de buque *Rosario Carpio*.

Frente las costas de Marruecos tuvo que luchar con el temporal perdiendo muchos efectos, y entre otros 40 carneros que llevaba sobre cubierta.

El salvamento del buque se debe a la pericia del capitán.

Conduce importante carga de cereales.

### Jubileo de SS. el Papa

Roma.—En la tarde de ayer se clausuró el jubileo sacerdotal del Papa Pío X, con un solemne Te-Deum en la basílica de San Juan de Letran.

Asistieron 15 cardenales, el cuerpo diplomático, gran número de obispos, dignatarios de la nobleza romana y enorme concurrencia.

### MITINES BLOQUISTAS

En Almería  
Madrid 28 (0'15 m.)  
Almería.—En el Teatro de Variedades se ha celebrado un mitín bloquista, siendo la entrada por invitación.

Asistieron 15 cardenales, el cuerpo diplomático, gran número de obispos, dignatarios de la nobleza romana y enorme concurrencia.

Almería.—En el Teatro de Variedades se ha celebrado un mitín bloquista, siendo la entrada por invitación.

Presidió el acto D. Ramón Ledesma, quien presentó a los oradores.

El Sr. Romero leyó un mensaje del Sr. Pérez Galdós, que es acogido con aplausos.

Habla después el Sr. Verdejo, abogando porque se siga la orientación marcada por el Sr. Moret en Zaragoza.

Luego hablan los Sres. Valle, López y Paniagua, pronunciando discursos de tonos anticlericales, abogando por la unión de las izquierdas.

El Sr. Gasset saludó a Almería y alude a la disociación que existe entre las diferentes clases sociales.

Pasaron los tiempos, dijo, de la religión en forma de grilletes.

Nosotros conquistaremos los pequeños baluartes que nos falta conquistar.

Recomienda la unión de los partidos para poder cumplir el programa del señor Moret.

El Sr. Gasset fué muy aplaudido.

El Sr. Romero agradece el recibimiento que se les ha hecho. Saluda a todos en nombre del Sr. López Ballesteros, quien no ha venido por hallarse enfermo.

Aboga por la realización del bloque y propone se dirija un telegrama de salutación al Sr. Moret.

El Sr. Rodríguez de la Borbolla dice que la idea de las izquierdas es el conseguir que la reacción se vaya al abismo.

El orador fué ovacionado.

El acto terminó con orden.

Por la noche se obsequiará con un banquete a los oradores.

## En Murcia

Madrid 28 (0'15 m.)  
Murcia.—En la Paza de Toros se ha celebrado esta mañana el anunciado mitín bloquista.

Hablaron varios oradores locales.

El señor conde de Romanones pronunció un extenso discurso abogando por la unión de los partidos, por fomentar el liberalismo, y por combatir la reacción.

El señor conde de Romanones fué muy aplaudido.

El Sr. Canalejas se levantó a hablar entre aplausos.

Expuso la necesidad del bloque para luchar contra el caciquismo y la reacción.

El partido democrático, dijo, no retrocederá ante la lucha decisiva que se avecina.

Una ovación coronó las palabras de señor Canalejas, dándose vivas a la libertad y a España.

Luego celebró un banquete de ochenita cubiertos, para obsequiar a los oradores, en el que se pronunciaron entusiastas brindis.

IBAÑEZ

## De Barcelona

### Temporal

Barcelona 26 (2 t.)  
Reyna hoy en esta ciudad un día de los más fríos, soplando un viento huracanado.

El tiempo es muy malo; en el mar hay gran marejada procedente del temporal que reina en el Golfo de León.

Se halla a la veleta del puerto un barco de vela que pugna por entrar.

En caso de que lo consiga se le mandará un remolcador.

No se tienen noticias de accidentes marítimos.

En un campo próximo a Sans ha volado por el fuerte viento una vivienda de cañas y tela que habitaba una familia montañesa, la cual ha resultado ileso.

Legún noticias ha nevado en las montañas próximas.

Aquí, el aspecto que ofrece el cielo es de descargar nieve.

### Inocentadas—Los presupuestos

Barcelona 28 (2 t.)  
Algunos periódicos publican inocentadas, pero todas ellas encierran escaso ingenio.

Esta tarde celebrará sesión el Ayuntamiento en unión de la Junta de vocales asociados para aprobar los presupuestos.

La sesión durará toda la noche.

### Bolsa de Madrid

Madrid 28 (4 t.)  
(Urgente)

Interior contado. . . . . 84'45  
Interior fin de mes. . . . . 84'50  
Amortizable 5 por 100. . . . . 101'00  
Banco de España. . . . . 443'00  
Compañía de Tabacos. . . . . 398'25  
Francos. . . . . 11'35  
Libras. . . . . 27'98  
Exterior de París. . . . . 06'80

FABRA

### PARA FELICITACION

### TARJETAS POSTALES

3.000 Modelos nuevos 3.000

Se han recibido en la Librería Tous. Clases superior en brillo, con esmalte, en dorado y colores, al precio de

20 CENTIMOS 20

las que se han vendido siempre a 30 y 40.

### Obras nuevas

*Aleluyas del Sr. Estéban*, por Santiago Rusiñol, 3'50 pesetas.

*Aires de mi tierra, o Divino Sainete*, por Curros Enriquez, 3 id.

*Antología de Poetas Líricos*, por Menéndez Pelayo, tomo XIII, 3 id.

*El Libro de la Mujer*, por Eva Reina, 2 tomos, 6 id.

*Catecismo de la madre de familia*, por el Dr. Deleuve, 2'50 id.

*Fiestas galantes*, por Paul Verlaine, 3'50 id.

*Un sueño de amor*, por Leda Rafanelli, 1 id.

XVII

Mientras que el asno acababa su pienso y Maturín sacaba la carretilla de un cobertizo no muy grande situado detrás de su pabellón, la bohemia Toinón volvió al castillo, subiéndola a su habitación que la tenía al lado de la condesa, que como muchas veces de noche la necesitaba, quería tenerla muy cerca.

En Noviembre las noches son muy heladas sobre todo en los países de la llanura, y como Toinón cuidaba mucho de su persona, creyó que no debía ponerse en camino sin tomar antes ciertas

—Es decir, señora, que os despertasteis  
—dijo Toinón con mucha calma.  
—¡Oh! ¡Si no dormía!  
—Conforme, entonces fuisteis víctima de una alucinación—observó la bohemia, —porque estad bien segura, señora, de que los muertos no vuelven nunca.  
—Ya sé que no eres supersticiosa, Toinón, y que no crees en nada.  
—Creo en la verdadera ciencia—dijo Toinón con voz grave,—creo en el destino marcado en la palma de la mano.  
—Pues bien, dime si mi destino sigue siendo siempre el mismo, porque según tu propia confesión, los signos de la mano se modifican—respondió la condesa, presentando la mano a Toinón, que la cogió y examinó con mucha gravedad las rayas de la palma.  
—Siempre lo mismo, señora, seréis fabulosamente rica.  
—¿Cuándo?  
—Muy pronto.  
—¿Encontraré la arquilla?  
—Así lo creo.  
—Pero ¿y esa niña que se nos figura que es hija suya?  
—Eso os lo diré mañana—contetó, y de pronto como si cesase a una súbita inspiración añadió:—Miradme, ¿tengo el aire de una bohemia como realmente lo soy, vestida de este modo?  
—Sí.  
—Y si alguien me encontraba en un

camino ¿creéis que me tomaría por una de esas que dicen la buena ventura?  
—Sí lo eres...  
—Pero también soy vuestra doncella. Ahora se me ocurre una idea.  
—¿Cuál?  
—Que me marche sola sin llevar a Maturín.  
—¿Por qué?  
—Porque pienso detenerme en la fragua de Dagoberto y tal vez pueda decirle la buena ventura.  
—¿Para qué?  
—Acaso yo lo sé? Si esa joven á la que ama el señor Luciano es realmente la que nos figuramos, y si...  
—¡Me fio en tu genio infernal!—exclamó la señora de Mazures interrumpiendo a Toinón, que se inclinó sonriendo.  
—Salí de la alcoba y volví a los pocos minutos con un saquito rojo que colgó del brazo.  
—Me llevo las cartas—dijo.  
—Y te atreverás á atravesar de noche y sola el bosque?  
—No tengo miedo más que a una sola cosa, y es á que Satanás me coja entre sus uñas y me ahogue, pero como tengo hecho un pacto con él, se guardará mucho de hacerlo—respondió echándose

Los vómitos, acedias, ardores, inspetencias, pesadez, bilis y dolores del estómago, cintura y espalda, etc. desaparecen al siguiente día de usar el

# Estómago artificial

ó polvos del Doctor Kuntz

Desaparecen en breves días dispepsias, gastralgia y catarros gástricos, como lo certifican millares de curados. Depósito central: J. Uriach y Compañía, Moncada, 20 Barcelona.

## Nuevos Precios de los legítimos aparatos



# GRAMOPHONE

Nada mejor que un LEGÍTIMO GRAMOPHONE para pasar deliciosamente las próximas fiestas de Navidad y Reyes. Para facilitar su adquisición, establecemos desde hoy una notable

## Rebaja de precios

Pedir detalles, Catálogos y audiciones en nuestra

UNICA AGENCIA

## "EL JAPON"

Plaza de la Constitución 33, (Borne)

### La Compañía F. del Gramophone



## 500.000 POSTALES de las ISLAS BALEARES en 250 modelos

El mejor surtido de tarjetas postales se encontrará en la Librería Tous. Colección de 90 postales en fototipia superior. Colección de 25 postales en doble fototipia. Colección de 25 postales artísticamente iluminadas. Colección de 50 postales en fototipia.

VENTAS AL POR MAYOR Postales fototipia el 100 . . . 3 pias. Id. id. el 1.000 . . . . . Id. id. el 10.000 . . . . . Fototipia superior, clase Hauser y Menet el 100 . . . . . Id. id. el 1.000 . . . . . Id. id. el 10.000 . . . . . Doble fototipia verde, clase superior el 100 . . . . . Id. id. el 1.000 . . . . . Id. id. el 10.000 . . . . . Iluminadas á mano el 100 . . . . . Id. id. el 1.000 . . . . . Id. id. el 10.000 . . . . . Los pedidos se sirven en el acto y sin aumento alguno de portes ni embalajes. Pagos al contado y á plazos con buenas creencias. Librería de J. Tous, plaza de Cori 14 y 16

## Fuera bragueros

Hernias (Troncazueros) Garantizan su curación sin operación ni anestesia interna. Dirigirse á DON JOSE ORRERO, cirujano. Diputación 300, entrante, Barcelona «chaffan Buch»

## Alquileres

Cochera y cuadra para dos caballos, con agua—General Baró, núm. 58. Almacén de mucha capacidad muy útil para cualquier industria. Informarán en la misma calle número 18.

## Acciones del Banco de Préstamos

Se compran en buenas condiciones. En el Centro de Anuncios informarán.

## LLOYD ITALIANO

### COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS

Estos grandiosos y modernos trasatlánticos hacen la travesía en DIECISEIS DIAS sin escala alguna entre Barcelona y Buenos Aires. Son construidos expresamente para pasaje de 1.ª lujoísima y 3.ª clase con amplios dormitorios grandes comedores con mesas y piano. Lavabos y cuarto de baños, sirviendo comida abundante y sana.

## Cocina española:

PRÓXIMAS SALIDAS

Mendoza 13 Diciembre Virginia 1 de enero Florida 17 enero Cordoba 31 enero

Agentes generales para España Sres. Parés y Compañía, Escudellers—70—Barcelona.

## Para Invierno

### CALCETINES Y MEDIAS DE ESTAMBRE

CALCETINES, desde 5 reales PAR. MEDIAS desde 6 reales el PAR. CLASES SUPERIORES

### J. CAÑELLAS

Calle de Santo Domingo número 14—PALMA

Se necesitan aprendizas.

## Callicida Lluch

Matacallos, ojos de callo, y toda clase de durazas sin causa dolor ni molestia. Precio 1 peseta. Da venta Casa Lallave, San Nicolás 3, y en las farmacias, perfumerías y droguerías.

## Obras de Esperanto

CURSO práctico de Esperanto, con la clave de sistemas, 4 pesetas. MANUAL y Ejercicios de la lengua Esperanto, 3 pesetas. PRIMERAS Lecciones de Esperanto, 0'75 pts

# EMULSION FORCADA

Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao tan extraordinariamente mejorado en calidad y eficacia con el racional procedimiento, base de esta Emulsión, que resulta agradable de gusto, asimilable rápidamente y en totalidad sin trabajo digestivo alguno y con potencia fortificante y reconstituyente. Por mérito tan superior fué la Laureada con el Primer Premio en el Concurso de Emulsiones que convocó el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Sin rival para niños débiles, flacos, desgastados ó tardíos en andar, para adultos anémicos ó debilitados, etc., etc.

## CASA CASTELLA

SANTO DOMINGO 34 Y 36

RESULTADOS ASOMBROSOS

### Invento Sensacional

### Discos dobles ODEON Serie Sonora

Sonido extra, lo más potente y claro conocido hasta el día. Propios para Bailes, Casinos, Cinematógrafos.

PRECIO 11 PESETAS

Pídanse las magníficas máquinas parlantes PHRYNIS núm. 9 10 y 11 y otras acreditadas marcas alemanas con cuerda para 9 discos de 27 centímetros diámetro en Mallorca, DISCOS FOTOTIPIA, HOMOKORD, FAVORITA, STAR y BEKA-REGOBB. Agente ODEON y HEROLD (patentadas)—Fotógrafos y Rodillos. La casa mejor surtida en Novedades—Taller de reparaciones para todos los artículos que vende la casa.

Sucursal en Inca: Plaza del Mercado número 17

## ACEITE de HOGG

de HIGADO FRESCO de BACALAO. NATURAL y MEDICINAL (en sus TRIANGULARES) Es el más generalmente rotoado por los Médicos de todo el Mundo. Único FARMACIARIO: HOGG, 13, Rue Paul Baudry, París, Y EN TODAS LAS FARMACIAS Para pedidos directos ó indirectos, dirigirse á CEBRIAN y C.ª, Barcelona.

## Solución Benedicto DE GLICERO FOSFATO de CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos y afecciones gripales, enfermedades convulsivas, inspección, debilidad general, postración, nerviosas, neurastenia, enfermedades mentales, catarro, escrofulismo, etc., etc. Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.

## Vapores Directos

LÍNEA DE LAS ANTILLAS

Para Cana las, Puerto-Rico, Habana, Ponce, Santiago de Cuba, Guantánamo y Manzanillo saldrá de este puerto directamente el día 31 de Diciembre el magnífico vapor

## PUERTO RICO

Admite carga y pasaje para dichos puntos; debiendo declarar con anticipación los señores cargadores á los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para conservar la cabida necesaria. NOTA—La carga previamente comprometida se recibirá en las cascas los días 29 y 31 del corriente.

## Sociedad Anónima de Navegación Trasatlántica

LÍNEA BRASIL-PLATA

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el 20 de Diciembre el vapor

## JOSE GALLART

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para carga y pasaje y demás informaciones dirigirse á los representantes de la Compañía, señores Martínez y Planas, San Juan—número 10 Palma.

## Gotas Madres Sulfurosas

DE BAR

Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, lagas, erisipelas, bronquitis, escrofula y siempre que esté indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas. Precio del frasquito, 3 pesetas. Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico

## FER BAR

MARCA BAR

Medicación ferruginosa por excelencia. Anemias y clorosis y en todos los casos en que esté indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminencias médicas. Precio, 3 pesetas.

Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico

Imprenta de José Tous, calle de San Bartolomé—3ª

## LLOYD SABAUDO

Saldrá de Barcelona para BUENOS AIRES

El magnífico y rápido vapor

## RE D' ITALIA

El 31 del actual

Camarotes especiales en primera clase. Clase especial á 300 francos Tercera clase. Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas

## Cocina española

El 21 Enero próximo saldrá para igual destino el vapor de 14 000 toneladas, de gran marcha

## Principe di Udine

Para informes en Palma, calle del Mar, 49, primero.

## Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla

EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo por la adición de la esencia de menta y de la de eucalipto. Después de su uso, desaparece la tos y se encuentra la garganta desahogada y libre de la acción de la cocaína y el cloruro de sodio.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertrofia ó atrofía, de forma seca, granulosa, glandular, ó de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coqueo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholismos y reumáticos, en la equinocisto, etc., etc. produciendo en todos los casos una acción rápida y eficaz, y dejando á la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma: Doctor Valenzuela, depositario

## NICOLAS TICOULAT, Cirujano Dentista

Estracciones de dientes sin dolor desde 2 pts. Dentaduras sin paladar, dientes postizos desde 4 pesetas. Nueve sistemas de empastar dientes en el mismo día. PASEO DEL BORNE entrada Pelaires, 120



precauciones higiénicas. Encendió una lámpara, y procedió á hacer su tocado de viaje, poniéndose dos pares de medias más encima de las otras, y sobre el traje un gran abrigo rojo y negro que tenía una gran capucha. Este último, que hacía tal vez diez años que no se le ponía, porque no salía nunca, sentaba muy bien á su rostro atezado é iluminado por ojos centelleantes de satánica expresión. Era la peliza de Bohemia que los zingaros, alemanes han adoptado como traje nacional. Una vez vestida así tan extraña criatura, se miró al espejo pequeño colocado encima de la chimenea y al hacerlo se sonrió.

—Por mucho que haga — se dijo — siempre será una bohemia.

Preparó este tocado haciendo el menor ruido posible y, sin embargo, en el momento en que se disponía á salir para reunirse con el jardinero, oyó á través del tabique la voz de la condesa. Empujó la puerta que separaba su cuarto de las habitaciones de aquella y entró. La señora de Mazures, se había incorporado en la cama y estaba pálida; miraba con extravío á todas partes y la temblaba todo el cuerpo, y al ver á Toinón lanzó un nuevo grito.

—¡Oh! ¡Si supieses! —dijo.

—¿El qué, señora?

—La he visto —contestó con voz sorda.

—La vi apenas me quedé dormida... un ruido extraño me despertó sobresaltada...

arrancó á un trote corto. Era un asno del Rossellón, de tanta alzada como un caballito, tan fuerte como un mulo, y que, á su paso hacía dos leguas por hora, y en Beaurepaire no empleaban más que aquel animal de tiro para ir á los pueblos comarcanos en busca de las necesarias provisiones diarias.

Sabia Toinón que el bosque se encontraba á un cuarto de legua, y que el primer camino que se hallaba iba á parar directamente á Cour-Dieu. No había recorrido nunca aquel trayecto, pero si había oído hablar de él, de tal manera que habría podido dirigirse allí con los ojos cerrados. Además de esto, hacia una noche hermosa, iluminada por la luna, y en cada plazuela ó encrucijada del bosque había postes indicadores. Y por último, de todos los caminos que pasaban por Beaurepaire uno sólo era franqueable para carros y coches, y Toinón no ignoraba que éste precisamente era el que iba á parar á la Cour-Dieu. ¿Cómo era posible que se equivocase viendo el doble curso de las dos ruedas de una carreta ó de un vehículo que se profundizaban en el suelo arcilloso del bosque? Púsose pues, resueltamente en camino, tirando el asno con todas sus fuerzas del carruaje.

—

—

Mientras que Toinón se internaba en el bosque sin más temor, según dijera,

Dejó á la condesa, y bajó al patio en el que esperaba Maturín, que después de haber bostezado hasta casi desarticularse las mandíbulas, empezaba á estar bien desbierto.

—La verdad es que sabe mal pasar la noche fuera de la cama—murmuraba á media voz cuando sintió que se apoyaba una mano en la espalda, y volvióse reconoció á Toinón que le decía:

—¿Preferías más voltete á la cama que irte por esos caminos?

—Ya lo creo que me gustaría más.

—¿Enganchaste el asno?

—Aun no.

—Pues bien, enganchale.

El jardinero se alejó con la cabeza baja, y al poco tiempo volvió diciendo:

—Ya está todo corriente, señorita Toinón.

—Está bien: puedes irte á acostar—contestó la bohemia, y al mismo tiempo cogió el látigo, empuñó las riendas y subió en el carretoncillo de mimores con muelles de correa y de cuerda, á que daban el nombre pomposo de calesín ó silla volante.

—¿Cómo—exclamó asombrado Maturín,—¿os marcháis sola?

—Sí, vete á acostar, pero antes ábreme la puerta del corral.

No había vuelto aún Maturín de su sorpresa cuando el carroche se hallaba ya fuera y en la avenida de frondosos olmos que conducía al castillo. El asno

abrió los ojos... y allí... al pie de la cama... había una claridad blanca.

—¿Qué locura! —exclamó Toinón.

—La vi, te digo—repitió la condesa con febril exaltación, mientras que sus dientes castañeteaban y un sudor helado humedecía su frente.

—Pero ¿á quien visteis?—preguntó la bohemia.

—¡A ella! ¡A ella! ¡A ella! —repitió la condesa con loco terror, mientras que Toinón se encogía de hombros.—Estaba muy pálida, y fijaba en mí unas miradas que me abrasaban. «¡Ten cuidado, me dijo, ten cuidado, porque si tocas á mi hija morirás de una muerte espantosa!»

Quiso decir Toinón alguna cosa, pero la condesa la obligó á guardar silencio con el gesto.

—Escúchame—dijo con acento autoritario.

—Hablad, señora.

—Cuando pronunció estas palabras la claridad blanca tornóse de color rojizo y desapareció. Entonces sentí que me asían las manos, y que me arrojaban en una especie de carreta que se puso en marcha en seguida, en medio de una multitud que aullaba con furia á los dos lados del camino, y que me seguían con sus imprecaciones é insultos. ¿A dónde me llevaban? A morir. ¿Cómo debía morir? No lo sé. Lancé entonces una exclamación, y todo se desvaneció.